

# La Butineuse de l'écologie

Lettre d'information de la Ruche de l'Écologie

Pour Vivre l'Écologie au quotidien dans les Monts du Lyonnais

Mars 2009



## Edito

Les autorités françaises ont créé un concept typiquement franco-français, totalement intraduisible dans une autre langue, *le grenelle de l'environnement* ou comment donner l'illusion qu'on va régler des problèmes dont on ne veut surtout pas s'occuper, car cela risquerait de remettre en cause les bases même du système dont on profite au maximum.

La Ruche de l'Écologie n'est pas installée rue de Grenelle. Ses membres essaient tout simplement de vivre en cohérence avec leurs convictions, dans la recherche d'une harmonie avec l'environnement, mais aussi avec la conscience profonde que tout est totalement interconnecté, depuis le niveau local jusqu'au niveau mondial.

Vivre l'Écologie au quotidien dans les Monts du Lyonnais n'empêche pas d'avoir une compréhension et même une expérience concrète de ce qui se passe bien loin d'ici. Je peux en témoigner.

Alors n'hésitez pas à venir nous rejoindre. La tâche est immense.

Bernard CHUZEVILLE



## Rapport d'activités de l'année 2008

### THEME EVENEMENT

#### Comment étendre les solidarités ?

La première action de l'année 2008 a été organisée dans le cadre du programme du Forum Social des villages. Celui-ci avait pour thème principal « La solidarité ». La Ruche de l'écologie a d'abord pris en charge l'accueil des marcheurs du Solidarithon sur Montrottier. La journée était ensuite dédiée au thème de « l'éducation, l'immigration et la solidarité ». En partenariat avec le cinéma de Montrottier, le film « *Si le vent soulève les sables* » était projeté en soirée. C'est l'histoire d'une famille contrainte de quitter sa terre natale à cause des sécheresses et des famines. L'après



midi, la découverte du jeu du Tiersmondopoly était proposé aux jeunes et aux adultes. Un groupe de 10 jeunes et adultes se sont mis dans la peau des paysans qui doivent affronter les règles injustes du commerce mondial. (Ce jeu peut être emprunté avec la malle pédagogique SOLIDAIRE qui est mise à la disposition des écoles et des familles adhérentes). La projection

du film a ensuite rassemblé environ 70 personnes. Deux représentants du « Réseau Education sans Frontière » étaient invités pour expliquer leurs actions de solidarité envers les personnes sans papier.

La Ruche de l'écologie a également tenu un stand au village associatif durant la journée de clôture du 9 février à Chazelle/Lyon.

Il faut aussi souligner la participation active aux « portages de paroles » de cette cinquième édition du Forum social des villages. Plusieurs adhérents ont participé à la formation et à l'animation de rue des paroles de solidarité.

#### Le printemps de la bio

Le repas du printemps de la bio était organisé cette année le samedi 7 juin dans le parc de la mairie de Ste Foy l'Argentière, juste après le marché biologique. Nous avons envisagé de prolonger la journée par une sortie nature pour permettre aux personnes qui le souhaitaient de poursuivre ce moment de convivialité. La météo a été trop hivernale ce jour là et il a donc fallu annuler ce projet. Nous avons par contre organisée une formation\* à l'usage des tests de maïs OGM qui se teint comme prévu sous la hall au marché. Les 67 repas biologiques ont été servis pour la première fois sous la hall au lieu du parc à cause du mauvais temps. Comme les autres années, une lettre d'invitation était envoyée aux maires des Monts du Lyonnais pour d'une part découvrir le marché biologique et d'autre part assister à la projection du film\*\* « Cultivons la terre ».

\* Voir le chapitre plus loin « des détectives OGM ».

\*\* Voir le chapitre suivant « Le film cultivons la terre ».



## Le film cultivons la terre



Dans le cadre de la campagne nationale d'information intitulée « Printemps Bio » du 1 au 15 juin, la Ruche de l'Écologie s'est associée avec le cinéma de St Martin en haut afin de montrer comment il est possible de se convertir à une agriculture respectueuse de l'environnement.

En résumé ce film rassemble de nombreuses propositions alternatives, très concrètes et opérationnelles dans lesquelles chaque agriculteur peut se reconnaître. Des agriculteurs et des chercheurs expliquent que l'agriculture durable n'est plus une logique industrielle, mais une approche sensible du monde vivant. Les exemples présentés sont des pratiques agricoles améliorées par la recherche et les agriculteurs eux même. La lutte biologique, la vie des sols, l'autonomie des exploitations, les circuits courts de commercialisation, la sélection participative, sont des stratégies agricoles crédibles, bien différentes de la logique du profit immédiat. Ce film a été produit par l'association Rés'OGM. Il est disponible à la médiathèque de la Ruche de l'écologie et en vente sur demande au marché biologique de Ste Foy l'Argentière.



Quelques mois plutôt étaient votés une loi autorisant les cultures d'OGM en France. Le député Christophe Guilloteau s'était prononcé contre cette loi et le conseiller général Bernard Chaverot avait signé la charte qui appelle à constituer un Collectif de vigilance sur le département du Rhône. La Ruche de l'écologie les a donc invité tous les deux à expliquer les motivations de leur décision à la suite du film qui était projeté le lundi 2 juin au cinéma Paradiso.

## Fête de la grenouille

Pour la deuxième fois, la Ruche de l'écologie a participé à cette grande foire à Yzeron du premier mais avec des ventes 4 fois moins importantes que l'année passée.

## Festival l'Art en contre

A l'initiative d'une association de jeunes artistes locaux, ce festival allie musique en plein avec des règles d'éco-citoyenneté. A leur demande, la Ruche de l'écologie a donc tenu un stand de vente et d'information sur l'après midi mais le beau temps n'était pas au rendez vous.

## Semaine de la solidarité internationale

Dans le cadre de la Semaine Internationale de la Solidarité, la Ruche de l'écologie et Peuples solidaires ont voulu aborder des sujets de réflexion et d'échanges sur des aspects préoccupants de la crise alimentaire. Nous nous sommes donc associées pour organiser 2 temps forts sur le territoire des Monts du Lyonnais.

La première était plus particulièrement portée par Peuples solidaires. Il s'agissait d'une conférence-débat le vendredi 21 novembre à Aveize avec la venue de plusieurs experts

La seconde était le traditionnel petit déjeuner solidaire sur le marché biologique de Ste Foy l'Argentière le samedi matin 22 novembre

Cette fois-ci nous avons décidé que ce petit déjeuner solidaire serait servi au profit des luttes paysannes. Dans le même temps nous affirmions notre solidarité et notre désobéissance au dictat des firmes semencières. En effet, tous les échanges de semences paysannes, même à titre gratuit, sont interdits par la législation française alors qu'ils sont indispensables à la survie de la biodiversité.

Les paysans qui refusent de payer des royalties à l'industrie semencière sont coupables de contrefaçon et toute personne acceptant de recevoir ces semences devient à son tour « coupable de recel d'une contrefaçon ».

Un courrier a donc été envoyé aux mairies des Monts du lyonnais en les interpellant avec un sachet de graines joint dans l'enveloppe. Nous informions ainsi les conseillers municipaux qu'ils devenaient détenteurs de semences interdites. Cette démarche a été voulue pour faire ressentir l'agression subie par les agriculteurs à qui on interdit le droit d'utiliser les semences qu'ils ont eux-mêmes produites.

Un modèle de délibération en faveur de la biodiversité et du droit des paysans et jardiniers à échanger librement les graines qu'ils produisent était joint au courrier. A ce jour une seule commune a voté une délibération.



Le bénéfice du petit déjeuner solidaire et celui de la vente des produits d'Artisans du monde ont donc été partagé entre le Collectif *Semons la biodiversité*, l'association *Kokopelli* qui a été condamnée par la Justice pour le service qu'elle rend à de nombreux jardiniers et le Collectif *Vigilance OGM 69*.



## THEME AGRICULTURE

### Des détectives d'OGM

Suite à la formation réalisée sur le marché biologique de Ste Foy l'Argentière, onze membres de la Ruche de l'écologie ont réalisé des « inspections citoyennes » dans les champs de maïs des Monts du Lyonnais. Ces détectives volontaires ont été formés à l'usage des kits de détection par un membre du Collectif Vigilance OGM69. Le principe consiste à prélever quelques morceaux de feuilles dans un champ et d'observer la réaction de la bandelette de détection après avoir extrait le jus des végétaux. A ce jour aucun test positif n'a été décelé. Ce réseau de vigilance citoyenne pourra se mobiliser à nouveau en 2009.



### Semons la Biodiversité

L'association a signé l'appel du Collectif sur son site internet. Un premier relais de la campagne c'est faite durant la semaine de la solidarité internationale. La Ruche de l'écologie organisera des échanges de graines non inscrites au catalogue officiel lors d'évènement dans les Monts du Lyonnais et particulièrement sur le marché biologique de Ste Foy en annonçant cette action de désobéissance en soutien à la biodiversité.

### Fête des œufs à Montrottier

Un courrier a été envoyé au président de l'association du comité des fêtes qui coordonne cette manifestation afin de lui expliquer notre position. La Ruche de l'écologie a par le passé plusieurs fois apporté ses services à cette fête mais nous refusant aujourd'hui de priver les visiteurs d'une information sur les œufs industriels. Les organisateurs quant à eux refusent d'imaginer une fête sans larguer 40 000 œufs dans la nature. Aujourd'hui un nouveau scandale vient s'ajouter aux pratiques de l'élevage industriel car ces animaux de rente sont quasiment tous nourris avec des OGM importés. Une copie du courrier a été transmise à tous les adhérents de la Ruche de l'écologie pour qu'ils apportent leur signature et interpellent également le président de ce comité des fêtes.

## THEME EAU et NATURE

### Les animations pain et nature

Deux animations sur la fabrication du pain ont été réalisées au mois de juin avec des écoles.

En automne deux animations étaient organisées :

- une reconnaissance des champignons s'est déroulée au mois d'octobre avec une vingtaine de participants.

- un atelier culinaire sur la conservation des aliments (entre autre technique la lactofermentation) a rassemblé une dizaine de personne au mois de novembre.

### Contrat de rivière Brèvenne-turdine

Aucune réponse n'a été apportée au courrier de la Ruche de l'écologie sur la répartition budgétaire de ce contrat. N'ayant pas été consulté mais plutôt mis devant une décision autoritaire, Bernard, qui suivait ce dossier pour le compte de la Ruche de l'écologie, a décidé de ne pas être présent lors du lancement officiel de ce contrat. Son absence a été motivée par un courrier adressé au président du contrat de rivière.

## THEME ALIMENTATION

### Commission boulangerie

Elle s'est réunie une fois dans l'année au fournil de Chambost-longessaigne dans le but d'étudier les difficultés à résoudre pour la succession de Alain. Le Conseil d'administration a diffusé une petite note aux adhérents pour leur expliquer le départ en retraite de Alain en 2010. Nous sommes prêt à étudier toutes les pistes envisageables pour maintenir et développer un service de boulangerie bio à l'attention des adhérents et du marché du samedi. Plusieurs personnes se sont proposées mais sans être vraiment décidé à monter une activité commerciale.

### Relais Bioconsom'acteurs



La Ruche de l'écologie a décidé d'adhérer et d'être un relais local de cette association nationale. C'est une nouvelle association qui regroupe les consommateurs de produits bios dans le but d'être reconnue comme une association de défense de la consommation. La Ruche de l'écologie est hébergée sur leur site internet et relaie l'information des Monts du Lyonnais. (<http://bioconsomacteurs.org/index.php>)

### Groupe de travail repas durable

Deux membres du CA ont participé régulièrement au comité de pilotage mis en place par le CEDD (Centre environnement développement durable des Monts du Lyonnais) pour développer des repas durables en direction de la restauration collective.

A plusieurs reprises les OGM et l'agriculture intensive ont fait l'objet de débats. Le CA de la Ruche de l'écologie considère ces pratiques agricoles comme nuisibles à l'environnement et à la santé des consommateurs.

## **THEME ENERGIE et TRANSPORT**

### **La semaine européenne de la mobilité**

C'était la première fois que l'association participait à cet événement relayé au niveau national. C'était une occasion pour faire connaître l'autostop participatif dans les Monts du Lyonnais. Nous avons en effet décidé de relayer cette idée qui nous avait été présenté durant le Forum Social des Villages de 2007. Depuis, plusieurs personnes avaient exprimé le côté pratique et convivial de ce mode de déplacement. La Ruche de l'écologie a donc financé plus de 500 tracts et des affiches servant de panneaux d'arrêt à la sortie de quelques villages. Grâce à la mobilisation d'une dizaine d'adhérents, plusieurs



**AUTOSTOP PARTICIPATIF**

articles dans les bulletins municipaux sont parus pour faire connaître cette initiative. Deux personnes du CA participent aux réunions du comité transport du SIMOLY pour essayer de faciliter ce mode de déplacement.

Voici le record à battre du covoiturage et de l'autostop participatif



## **THEME PRATIQUE ASSOCIATIVE**

Lors de la dernière assemblée générale nous faisons le constat d'une augmentation importante des adhérents et du temps consacré à la gestion des comptes rendu. Il fut décidé de regrouper les envois. Les adhérents ont ainsi reçu deux courriers dans l'année qui comprenaient :

- une lettre d'information intitulée « la Butineuse » qui peut être diffusée largement.
- les relevés de décisions des CA précédents.

- des documents d'informations sur des actions militantes en rapport avec nos partenariats.

Le bon de commande du groupement d'achat n'a pas pu être joint à ces courriers à cause du décalage de date mais à l'avenir nous essaierons de le joindre dans le courrier d'information.

Le Conseil d'Administration s'est réunis tous les deux mois le plus souvent le samedi après midi. La participation est ouverte à tous les adhérents de l'association avec un repas partagé après la réunion.

Le CA était composé de 9 membres élus à la dernière Assemblée générale : Jean François Bourcier, Bernard Chuzeville, Michelle Clément, Anne Fritsch, Nérimo Lorenzi, Thierry Manceau, Marité Prothière, Michèle Sauvé, Colette Suzanne. Des adhérents actifs ont régulièrement participé : Chantal et Alain Torre, Monique Ribard, Viviane Dulski. L'association comptait 180 adhérents au cours de l'année 2008.

### **Le groupement d'achat bio**

Environ 80 personnes ont profité de ce service en 2008. Trois commandes ont été programmées aux dates définies par avance : février, mai, octobre. La commande de fromages s'organise autrement car se sont des produits périssables. Il y a seulement deux commandes dans l'année.

A la réception de la marchandise, les adhérents bénéficiaires étaient invités à répartir les colis et retirer dans le même temps leur commande. C'était l'occasion durant une demi journée de se rencontrer et de poursuivre autour d'un repas.

**Pour plus d'information vous pouvez contacter**  
Les personnes suivantes :

<b>Sur Ancy</b>	
Monique Ribard	04 74 05 83 91
<b>Sur Brullioles :</b>	
Colette Suzanne	04 74 26 58 49
Anne Fritsch	04 74 70 57 20
<b>Sur Brussieu :</b>	
Michèle Sauvé :	04 74 70 90 00
<b>Sur Chambost-Longessaigne</b>	
C & A Torre :	04 74 26 35 96
<b>Sur Haute Rivoire :</b>	
Marité Prothière	04 74 26 39 05
<b>Sur Montrottier :</b>	
M. Clément ou T. Manceau :	04 74 70 18 71
JF Bourcier :	04 74 70 21 96
<b>Sur St Romain de Popey :</b>	
Nérimo Lorenzi	04 74 05 83 96
<b>Sur Virigneux :</b>	
Bernard Chuzeville	04 77 94 47 23

Infos régulières sur : [www.forumsocialvillages.org](http://www.forumsocialvillages.org)

### **Devenez adhérents à la Ruche de l'écologie**

La cotisation vous permet de rester informés de l'actualité des sujets suivis par l'association, d'emprunter le matériel et la documentation mis à disposition des adhérents, de commander les produits biologiques du groupement d'achat, de participer à la fabrication du pain au levain et aux animations diverses sur l'écologie. Deux montants de cotisation sont proposés par l'association. Une cotisation normale à 6 Euros et une cotisation de soutien à 10 euros. Cette somme couvre approximativement les frais d'expédition des comptes rendus des réunions bimensuelles et du secrétariat associatif.

Nom : ..... Prénom : .....

Adresse : .....

Téléphone : ..... Courriel : .....

Envoyer à : Ruche de l'écologie, 69770 MONTROTTIER